

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

L'État de Vaud célèbre un demi-siècle de statistique publique dans le canton

La statistique vaudoise fête aujourd'hui son cinquantième anniversaire. Officielle dans la matinée puis festive à l'heure de l'apéritif dînatoire, cette célébration se déroule au Palais de Rumine en présence du Conseiller d'État chargé de la statistique, de la Conseillère d'État chargée de la culture et en compagnie d'une centaine d'invités, officiels et spécialistes de la discipline. À cette occasion, Statistique Vaud fait paraître deux ouvrages événements. Le premier retrace cinquante années de statistique publique dans le canton au travers de seize cahiers thématiques encartés. Le second, réalisé en collaboration avec le Service des affaires culturelles (SERAC), publie les résultats de la première enquête portant sur les pratiques culturelles des Vaudoises et des Vaudois en 2019 (communiqué séparé).

La statistique publique est la collecte et le traitement de données par une administration publique, afin de les transformer en information statistique qu'elle rend disponible auprès du public. *« L'activité d'un bureau fédéral de statistique, les innombrables questions auxquelles il doit ou devrait pouvoir répondre sont la preuve que les statistiques sont devenues l'une des pierres d'angle de la structure du monde actuel. Elles peuvent être et devenir, si l'on sait éviter les nombreuses exagérations qu'elles ont suscitées, non plus seulement l'un des services les plus utilisés aujourd'hui, mais également l'un des plus utiles »*. Pertinente actualité d'un message qui remonte pourtant à... 1963, année du dépôt de la motion du député Eugène Kuttel réclamant la création d'un bureau vaudois de statistique.

Il faudra attendre plus de sept ans pour qu'un arrêté du Conseil d'État institue le 13 janvier 1971 l'Office cantonal de statistique. Celui-ci devient Service cantonal de recherche et d'information statistique (SCRIS) en 1981, puis Statistique Vaud depuis 2012. L'entité est régie par la Loi de 1999 sur la statistique cantonale, elle a cosigné la Charte statistique suisse et se conforme au Code de bonnes pratiques d'Eurostat. Composée d'une petite dizaine de statisticiens à son origine, StatVD compte aujourd'hui plus d'une trentaine de collaboratrices et collaborateurs. Focalisé à ses débuts sur la démographie et l'économie, le champ des investigations s'étend peu à peu à tous les domaines de la vie publique : action sociale, santé, éducation, mobilité,

environnement, développement durable, politique ou encore criminalité.

Cette évolution accompagne de fait le spectaculaire développement du canton au cours des cinquante dernières années. La population vaudoise est passée de 512'000 à 815'000 habitants, ce qui représente une croissance de presque 60%. Si 68% des Vaudois vivaient dans une commune dite urbaine en 1970, ils sont plus de 90% à y résider aujourd'hui. Si l'année 1970 enregistrait 3'562 mariages, 2020 n'en compte plus que 2'472 (-31%), tandis que les divorces ont augmenté de 646 à 1'590 dans le même temps (+146%). Le Portugal et la France ont pris la place de l'Italie au rang des premières communautés étrangères du canton. En 2020, la part des permis d'établissement C (62%) a remplacé celle des permis de séjour B dans les années 70 (64%), et 4'831 naturalisations sont célébrées en 2020 dans le canton contre 612 en 1970. Si 4,5% des enfants scolarisés sur Vaud réussissaient la maturité en 1970, ils sont aujourd'hui près de 30% à l'obtenir et l'Université de Lausanne a multiplié son corps étudiant par cinq en cinquante ans. Les véhicules immatriculés dans le canton ont passé de 185'000 à 545'000 et le taux des pendulaires vaudois de 29 à 61% de 1970 à 2020. Les maisons individuelles, qui représentaient 39% du parc vaudois d'habitation en 1970, atteignent 50% de celui-ci aujourd'hui. Tous ces indicateurs de changements aussi profonds que durables, et beaucoup d'autres encore, se retrouvent dans les seize cahiers thématiques qui composent l'ouvrage jubilaire de Statistique Vaud.

L'ouvrage du 50^e anniversaire de Statistique Vaud peut être obtenu gratuitement pour les représentants des médias sur demande au tél. 021 316 29 99 ou e-mail: info.stat@vd.ch

Bureau d'information et de communication de l'Etat de Vaud

Lausanne, le 30 septembre 2021

LIEN(S)

[Publication anniversaire - 50 ans de statistique vaudoise](#)
[Dépliant "Une brève histoire de la statistique vaudoise"](#)

TÉLÉCHARGEMENT(S)